



Santiago DOMÍNGUEZ SÁNCHEZ, *La colección de pergaminos de San Pablo de Valladolid (1276-1605): un vademécum para la Diplomática procesal pontificia*, León, Universidad de León, 2020, 690 pp. ISBN: 978-84-9773-987-0.

Fiel a su dilatada trayectoria como editor de fuentes diplomáticas eclesiásticas hispanas¹ el catedrático de la Universidad de León Santiago Domínguez Sánchez publica un nuevo volumen en la colección *Monumenta Hispaniae Pontificia* dedicado esta vez a la documentación en pergamo custodiada en el antiguo archivo del convento de San Pablo de Valladolid y que, tras la desamortización, acabó mayormente en la Sección Clero del Histórico Nacional. Esa excastración afectó severamente al fondo, perdiéndose una destacada parte del mismo, sobre todo instrumentos reales, lo que le ha obligado, para coronar el trabajo, a una minuciosa búsqueda de originales —o, al menos, copias— en otros depósitos: Archivo Secreto Vaticano, Archives Nationales de France, Archivo de la Real Chancillería de Valladolid, Archivo General de la Orden de Predicadores en el convento de Santa Sabina de Roma, Archivo del Monasterio de Las Huelgas Reales de Valladolid, Archivo del Convento de San Esteban de Salamanca, catedralicios de Burgos y Córdoba, y municipal de Illescas.

El conjunto de 231 transcripciones ofrece, como corresponde a la experiencia investigadora del autor, un predominio de documentos eclesiásticos: sesenta y cinco papales (veintiséis breves, veinte *litterae gratiosae*, diez *executoriae*, siete *sollennes*, una *clausa* y una *supplicatio sola signatura*), cincuenta y seis de diversas autoridades de la Curia romana (veintitrés *litterae executoriae*, nueve *gratiosae*, cinco *processus executoriales*, cuatro *litterae quitationis annatae*, cuatro *attestationis solutionis annatae*, cuatro *transcripti*, tres *litterae sollemnes*, tres *compulso-*

¹ Caso de las colecciones sobre los pontificados de Clemente IV (1265-1268) en 1996, Gregorio X (1272-1276) en 1997, Nicolás III (1277-1280) en 1999, Gregorio IX (1227-1241) en 2004, Bonifacio VIII (1294-1303) en 2006, Nicolás IV (1288-1292) en 2009, Martín IV (1281-1285) en 2010, Clemente V (1305-1314) en 2014, y Honorio IV (1285-1287) en 2015, y otras centradas en instituciones o temas concretos: *Documentos del siglo XIV: colección diplomática (catedra de San Isidoro de la real colegiata)*, 1994; *Colección documental del monasterio de Santa María de Carbajal (1093-1461)*, 2000; *Colección documental de los monasterios de San Claudio de León, Monasterio de Vega y San Pedro de las Dueñas*, 2001; *Colección documental de los bachilleres de San Marcelo y de las parroquias de Nuestra Señora del Mercado, Valencia de don Juan y Valderas*, 2001; *Documentos pontificios referentes a la diócesis de León, siglos XI-XIII*, 2003; *Iberia pontificia sive repertorium privilegiorum et litterarum a Romanis pontificibus ante annum MCLXXXVIII Hispaniae et Potugalliae, ecclesiis monasteriis civitatibus singulisque personis concessorum*, vol. II (*Dioeceses exemptae: dioecesis Legionensis*), 2013; *Documentos pontificios relativos al mecenazgo papal del primer arte gótico hispano (1198-1314)*, 2015; *Documentos pontificios medievales del monasterio de Santa María de Poblet (1132-1499)*, 2017; *El convento dominico de San Pablo de Palencia (1220-1600): breve reseña histórica y colección diplomática*, 2018, y *La colección de pergaminos de San Ildefonso de Toro (1127-1589): un vademécum para la Diplomática pontificia*, 2019.

riales y una *curial*, intituladas por cardenales, camarlengos, penitenciarios mayores, jueces, auditores, tesoreros, nuncios y clérigos de la Cámara apostólica) y veinte de instituciones extravaticanas (once actas, cuatro *vidimus*, dos *litterae testimoniales*, una *gratiosa*, una carta de subdelegación y un testimonio). Otros cincuenta y cinco diplomas son reales: catorce cartas de privilegio y confirmación, otras tantas abiertas, trece plomadas, diez privilegios rodados, tres cartas de privilegio y un cuaderno de Cortes. Se incluyen finalmente treinta y cinco de autoría particular: trece actas, cuatro cartas de donación, dos de cada una de las siguientes tipologías: sentencia, carta de cesión, de compraventa, de arrendamiento, y de quitamiento de demanda, y sendos testamento, carta de patronato, de dotación, de censo, de nombramiento, de autorización judicial, ordenanzas y traslado.

La amplia cronología abarcada determina la presencia de textos de todos los monarcas castellanos desde Alfonso X hasta Felipe III, abundando en particular los de los Reyes Católicos (diez), Juan II (nueve) y Alfonso XI (cinco); entre las reinas, destaca María de Molina con siete ejemplares. Y de veintiún papas de Nicolás IV a Clemente VIII, siendo los más nutridos Clemente VII (diecisiete) y León X (diez).

Pero la obra no es una mera colección diplomática, sino que se plantea como un manual —vademécum dice el título— de Diplomática pontificia procesal, aprovechando los largos pleitos mantenidos ante la Curia romana por el convento vallisoletano en defensa de sus beneficios. Se trata de una documentación especialmente compleja por la dificultad de la letra, lo técnico de su contenido, las extensas fórmulas o un latín que el autor califica de *retorcido* incluso para tan experimentado latinista como él. Resultan así de gran ayuda para los investigadores los treinta y cuatro posibles pasos que identifica en los procesos ante la Curia, aclarando y ordenando las distintas etapas que podían llegar a presentarse y exponiendo los tipos diplomáticos que requería cada una de ellas.

Recordemos que ya había subtitulado su colección de San Ildefonso de Toro publicada en 2019 como un “afortunado vademécum para la tipología documental pontificia” por incluir la práctica totalidad de clases de diplomas que podían autorizar los papas. Ahora se plantea ese mismo estudio con carácter específico para la documentación procesal, mucho menos abordada por los especialistas y que complementa idóneamente el trabajo iniciado el año anterior en el monasterio zamorano.

Completan el estudio introductorio la historia del convento de San Pablo desde su fundación en 1276 a instancias de Alfonso X y su mujer Violante de Aragón hasta la exclaustración de 1835, y unas noticias sobre la preocupación archivística de los dominicos extraídas del capítulo general de la orden celebrado en el propio monasterio de Valladolid en 1605 —precisamente el año que cierra la selección diplomática— previniendo la elaboración de inventarios en todos los monasterios, encargo de particular importancia para esos pleitos ante la Curia donde era preciso en muchas ocasiones presentar documentos probatorios reales o pontificios que convenía tener localizables. Ese capítulo de 1605 alude también a los anales de la orden que estaba preparando fray Tomás Maluenda y que acabarían publicados en Nápoles en 1627, ordenando enviar a cada convento monjes avezados que localizaran en los archivos cuanto pudiera servir al cronista. E igualmente en esos albores del siglo XVII jesuitas y maurinos comenzaron a utilizar documentos de su propio

acervo con fines históricos y hagiográficos, circunstancia que acabaría ocasionando el nacimiento de la Diplomática científica entre 1675 y 1681 con las conocidas obras de Papenbroeck y Mabillon.

La edición paleográfica de cada texto va precedida del correspondiente número de orden, data tópica y cronológica, regesto con la tipología diplomática, ejemplares localizados, con su tradición y signatura, y en los originales añade material —siempre pergamino como adelanta el título del libro—, escritura, estado de conservación y reseña del potencial sello; para las copias: clase, fecha y su eventual artífice; tal vez alguna observación sobre el contenido, los personajes citados o las circunstancias de expedición; bibliografía y transcripción íntegra señalando los saltos de renglón.

Rematan el volumen una exhaustiva bibliografía centrada en San Pablo de Valladolid y la Diplomática y Archivística pontificias, y los índices de personas y lugares.

El profesor Domínguez Sánchez coopera de nuevo con esta publicación a la edición de fuentes pontificias relativas a la Península Ibérica, abriendo así a los investigadores unas cuantas cajas más de las muchas que aún permanecen inéditas en infinidad de archivos; profundiza en el conocimiento de la Diplomática papal concretando la diversidad de escritos empleados en los procedimientos judiciales sustanciados ante la Curia romana, campo de estudio deficiente en nuestro país y para el cual ofrece una clara sistematización de los pertinentes trámites administrativos y usos documentales.

Nicolás Ávila Seoane
Universidad Complutense de Madrid
niavila@ucm.es